

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA – ATARRABIA		
HIZLARIA/INFORMANTE:				MARÍA JESÚS ITURGAIZ BURGUI		
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20231018165816-20231018183202		
Elkarrizketa osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				198'		
	IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT	
VIDEO 1: 20231018165816						
1	00:00:19,13	00:04:18,05	00:03:58,17	01 Familia paterna	A su familia la conocían como "los de Mañeru" porque fue donde vivió su padre con su familia. De los nueve hermanos de su padre, hubo cuatro: Indalecio, Silvestra, Jacinto y Amparo que salieron de casa. Silvestra se casó y emigró con su marido a México, al igual que Jacinto y su mujer que más tarde regresaron. Amparo se casó con Leandro Segura, un sastre y vivieron en la Calle Mayor de Villava. Su padre, Saturnino, vivió en Mañeru con sus abuelos y se asentó en Villava con otros de sus hermanos que vivían en Mañeru, porque el resto de los hermanos se habían mudado al pueblo. Los hermanos abrieron un negocio de ultramarinos y recuerda una foto familiar con el negocio. Su padre era mozo cuando llegó a Villava.	
2	00:04:19,05	00:06:53,02	00:02:33,22	02 Familia materna	No conoció a sus abuelos paternos. La familia materna descendía del Señorío de Ayanz del Valle de Lónguida. La relación entre sus padres pudo surgir a raíz de que su abuelo paterno solía ir mucho a la feria de Urroz al que su padre habría acompañado en varias ocasiones. Su madre, Cándida, se quedó en la casa familiar mientras que sus hermanos se marcharon. A sus padres les tuteaba y les llamaba papá y mamá. El negocio de sus padres implicaba que pasasen muchas horas trabajando y anota que había una trabajadora en casa natural de Aoz.	
3	00:06:56,11	00:10:22,18	00:03:26,07	03 Familia y negocio	Su madre Cándida se casó con su padre Saturnino se casaron y establecieron su vida en Villava donde formaron una familia con 5 hijos. María reside actualmente en la casa familiar. Su padre emprendió el negocio de la tienda con dos de sus hermanas. Explica que la casa familiar era propiedad de su padre y su tía Jovita, así como el negocio. Su tía se fue a vivir a Pamplona y en la tienda se quedaron sus padres. Comenta que en la tienda preparaban embutidos para vender en la época de la matanza. Los alimentos de la matanza los guardaban en el desván. El negocio se encontraba en la parte baja de la casa y describe algunas de las dependencias de la casa. La tienda se llamaba Ultramarinos Iturgaiz pero se conocía como Casa Mañeru.	
4	00:10:15,15	00:11:24,16	00:01:09,01	04 Ultramarinos Iturgaiz	La tienda se llamaba Ultramarinos Iturgaiz, aunque era conocido como Casa Mañeru. Su padre, junto con sus hermanas compraron el solar a una familia de Hernani. Comenta que anteriormente en la tienda hubo una castañera.	
5	00:11:29,12	00:12:43,23	00:01:14,11	05 Villava de antaño	María recuerda que su madre los domingos solía estar en el salón sentada leyendo La Verdad. La sociedad de antaño en Villava era religiosa y conservadora. Explica que las niñas, a la salida de la misa, tiraban las mantillas en las paredes del atrio para intentar colgarlas.	
6	00:12:48,16	00:16:30,24	00:03:42,08	06 Descripción de la casa	En la parte baja de la casa familiar se encontraba la tienda de ultramarinos. La tienda era grande y tenía baldosas en la pared con ganchos de acero inoxidable. En el primer piso vivía la familia y tenían una cocina con fogones grandes, necesarios para cocer las morcillas. Siempre tuvieron agua caliente porque disponían de unos depósitos en la parte de arriba. Tenían un baño grande con bañera y una lavadora. En el segundo piso vivía la familia Urtasun Arozena y habla de la familia.	
7	00:16:32,11	00:19:52,21	00:03:20,10	07 Vecinos del tercero y el desván	En el tercer piso vivió la familia de la señora Calixta y el señor Teodoro, con quienes tuvieron una gran y buena amistad. Teodoro era un hombre carlista y estuvo en la Guerra Civil y les contaba varias historias además de enseñarles fotografías. Habla de esta familia. En la parte superior estaba el desván y, cuando tenían la tienda, allí colgaban el embutido para que se secase. En casa no tenían animales. Las dos familias estaban a renta.	
8	00:19:56,03	00:22:04,04	00:02:08,01	08 La cocina	En la cocina tenían grandes fogones y los alimentaban de serrín o leña. Tenían una cocina económica y cambió a cocina de gas cuando se casó. En la cocina también había armarios y una gran mesa. También tenían una recocina donde se encontraba la fregadera. Los balcones servían como fresqueras.	
9	00:22:06,11	00:25:17,00	00:03:10,14	09 Higiene	En casa tenían sirvienta, la tarima de casa se lavaba de rodillas y se enceraba con un trapo. Su madre en la bañera ponía la colada con lejía que después aclaraba, pero tenían una lavadora para la colada normal. Se duchaban en la bañera varios días a la semana y comenta que cuando eran pequeños se bañaban varios hermanos juntos. Comenta que su suegra trabajó lavando la ropa de otros en el río.	
10	00:25:23,10	00:29:38,01	00:04:14,16	10 Estancias de la casa y luz eléctrica	La luz durante su infancia no era tal como se conoce en la actualidad. Comenta que entonces, aunque tenían bombillas en todas las habitaciones se producían muchos cortes de luz y tenían que encender velas. En casa había 3 habitaciones, un baño y las habitaciones. Las habitaciones se repartían entre los miembros de la familia. María compartía cuarto y cama con la muchacha. Los colchones eran de lana y cada cierto tiempo había que varrearlos. Habla sobre la decoración que tenían en casa.	
11	00:29:43,23	00:33:18,00	00:03:34,02	11 Edificio familiar 3	Su padre y sus hermanas, Jovita y Alberta, compraron el solar a la familia de Hernani y después realizaron el proyecto de edificación. María muestra los planos originales del proyecto ante la cámara y anota que el edificio se conserva prácticamente como se edificó. Lee la parte del testamento donde se habla de la compra del solar. Su padre y sus hermanas, cuando llegaron a Villava, primera se instalaron donde el pasadizo porque el marido de su hermana Silvestra tenía allí varias propiedades. Allí también tuvieron la primera tienda. Las otras familias pagaban el alquiler mensualmente y comenta que las puertas no tenían bombín para las llaves.	
12	00:33:22,02	00:34:21,05	00:00:59,03	12 Las tías	Su tía Silvestra emigró a México con su marido, al igual que su hermano Jacinto que al regresar a Navarra montó varias pescaderías y una empresa de transportes. Amparo se casó con un sastre.	
13	00:34:26,19	00:37:32,21	00:03:06,02	13 Vestimenta de la madre y del padre	Las mujeres mayores vestían de negro o oscuro. Su madre, en cambio, jamás vistió de negro. Utilizaba vestidos, falda, blusa, trajes y chaqueta, no llevó pantalones. Utilizaban zapatos. El pelo lo llevaba en una melena corta y solía ir a la peluquería. Su madre y las mujeres de la época no solían maquillarse. Su padre vestía con una bata gris para estar en la tienda y también tenía trajes para ir por ahí. Los hombres solían utilizar boina.	
14	00:37:35,11	00:38:59,05	00:01:23,19	14 Vestimenta de María	María vestía con la ropa que le hacía la modista que vivía en el tercer piso. Solía llevar vestidos y el uniforme del Colegio Dominicas, también tenían un abrigo del colegio. El calzado que utilizaban eran zapatos de la marca Gorila. Su hermano mayor estudió en Maristas.	
	00:38:49,01	00:43:10,15	00:04:21,14	15 Muerte de la madre	Su madre falleció cuando María tenía 11 años, el mayor 13 y el hermano más pequeño solo 2. Fue un momento muy complicado. La familia paterna les apoyó mucho. El hermano pequeño fue acogido por su prima que era maestra y lo crió también en Villava. María pudo estudiar Bachiller, Magisterio y Mecanografía. Con 18 años se presentó para trabajar en la oficina de una empresa de ascensores y allí trabajó durante 4 años. Su hermano mayor, José Luis, fue mecánico y trabajaba en el pueblo. Su hermano Domingo vivió con su tío Jacinto. Fueron 5 hermanos.	
16	00:43:27,09	00:46:16,01	00:02:48,17	16 Alimentación	Su madre solía elaborar mucha comida casera. Recuerda que de la huerta de su pueblo nativo solía utilizar unos alimentos para elaborar jarabes como un suplemento alimenticio. Comían legumbre, verdura y de todo lo que tenían en la tienda. Merendaban pan con chocolate o chorizo. Cenaban muchas veces tortillas o un vaso de leche. Los domingos intentaban preparar un menú más especial. Un alimento lujoso era el pollo. En San Blas comían rosquillas.	
17	00:46:23,23	00:48:04,10	00:01:40,12	17 Ultramarinos Iturgaiz	En Sangüesa conocían a una familia que tenían huertas y era la señora Paca quien les suministraba las verduras y legumbre para la tienda. No sabe cómo se transportaban los alimentos. En la tienda también vendían legumbre en sacos, verdura, fruta, aceite, harina, azúcar y los embutidos de la matanza, entre otros. Explica cómo se vendía el aceite a granel.	
18	00:48:29,16	00:49:51,18	00:01:22,02	18 Remedios caseros	Su madre realizaba un jarabe con frutas. Para las quemaduras y rozaduras les daban pomadas. No recuerda que utilizasen ventosas o cataplasmas.	
19	00:50:23,03	00:51:59,23	00:01:36,20	19 Radio y predicción de la hora	Su primera radio se la regaló su tío Jacinto y era una radio que habían tenido anteriormente en la pescadería. Para guiarse de la hora tenían como referencia el Tuto de Onena cuando sonaba a las 12 del mediodía, la entrada y salida del turno. El algaicil, Lorenzo, echaba el bando con la corneta.	

20	00:52:01,13	00:56:24,20	00:04:23,07	20 Comercios de la Calle Mayor	La Villava de su época giraba en torno a la Calle Mayor donde se ubicaba el núcleo del comercio. Había 5 carnicerías, Oloriz, Equiza, Tabar, una de otro Oloriz y la de Ubaldo. Había varios ultramarinos como el de Esteban Armendáriz, el de la Vasca, el de Francisco Valencia, el de las hermanas Sanz, Iturgaiz y el de Mañuetá. Estaban la panadería de Egúes y Arrasate. Las pescaderías que había eran la de Iturgaiz, de sus tíos, y otra. Habla sobre la pescadería de sus tíos donde destaca la alegría de su prima Lola. Cuenta unas anécdotas. El pescado se conservaba con hielo que picaban a diario con mazos.
21	00:56:29,15	01:00:49,10	00:04:19,20	21 Venta ambulante y más comercios	A lo largo de su infancia además de los ultramarinos ya mencionados, había venta ambulante como la señora Cándida que vendía juegos de cama y telas para hacer los ajuares. Hubo una mercería en la Calle Mayor. También recuerda la Casa Litré, la Zapatería Garcés, el estanco de Javierito, la tienda de Javier Ardaiz y la de Basilio Oloriz. Recuerda la peluquería Teresa y la de las hermanas.
22	01:00:52,20	01:02:28,03	00:01:35,08	22 Sastrería y vinatería	En Villava había muchos comercios, recuerda la sastrería y camisería de Leandro Segura, este hombre era tío de María. A la sastrería iba gente a aprender. En la Calle Mayor hubo una vinatería donde iban con botellas y compraban el vino a granel. Las hijas del dueño de la vinatería montaron un taller de confección.
23	01:02:31,15	01:04:21,20	00:01:50,05	23 Bares	En la calle Mayor se encontraba el Círculo Carlista que era una sociedad y tenían un patio donde organizaban actividades. En el frontón había otro bar. En aquellos años se consumía txikitos de vino y aceitunas. Los hombres se llevaban la merienda a los bares y lo compartían con los amigos. El consumo de cerveza fue posterior, pero sí que se bebia sifón y gaseosa para el vino.
24	01:04:29,19	01:08:40,14	00:04:10,20	24 Talleres y fábricas	Había tres zapateros artesanos que arreglaban los zapatos. Recuerda la zapatería de Gómez, Orayen y la de Nicolás. También había talleres de carpinterías como los de Góñi y Alberto Bretón. Recuerda la serrería Aldunate, así como, la fábrica de licores de Pablo Esparza. Habla sobre los licores que se consumían antaño y cómo se podían elaborar.
25	01:08:43,09	01:15:15,11	00:06:32,02	25 Agricultura, ganadería, pesca y caza	En el pueblo a la agricultura se dedicaban las familias Vidaurreta, Indurain y Equiza. Estos últimos, también tenían una vaquería para vender leche. Con la familia Vidaurreta tuvieron mucho contacto por temas deportivos. María únicamente conoció el carro de la basura. Comenta que al inicio de la Calle Mayor los del Barranqués vendían leche y eran unas mujeres. La pesca que se podía practicar era por ocio, comenta que su marido era un aficionado e iba bastante al río. Había un hombre que recogía caracoles para venderlos. La familia de su marido era aficionada a la caza y cuenta algunas historias. Cuando eran pequeños un hermano suyo solía ir a por cangrejos.
26	01:15:59,24	01:17:17,20	00:01:17,21	26 Incendio e inundaciones	Recuerda el incendio del edificio del sindicato en la muga con Burlada. El incendio se produjo un domingo. Ha conocido varias inundaciones, entre ellas, las de los últimos años.
VIDEO 2: 20231018183202					
27	01:18:01,08	01:19:24,08	00:01:23,00	27 Familias gitanas	Antaño en la Calle del Rosario vivía una familia de etnia gitana y se llamaba la calle de los gitanos. La familia más conocida era la de los Chichos y se dedicaban a la compraventa de objetos.
28	01:19:26,10	01:23:56,15	00:04:30,05	28 Educación	En la plaza consistorial estaba la escuela de niños y recuerda las ventanas alrededor de las cuales solían jugar. Los maestros de la escuela de niños eran Agustín García y Joaquín Puy. La escuela de las niñas se situaba enfrente, con las maestras Irene Larragueta y Ángeles Segura Iturgaiz, su prima. María estudió en las Dominicas donde aprendían cultura general y se preparaban para el Bachiller. Realizó el examen de ingreso en Príncipe de Viana. Solo iban al instituto a presentarse a los exámenes mientras seguían preparándose en las Dominicas. También habla sobre sus estudios de Magisterio y cuenta algunas anécdotas. Su hermano Domingo estudió en los Dominicos y cuenta que tomó el hábito.
29	01:23:59,01	01:26:44,14	00:02:45,13	29 Transportes	Cuando María era pequeña las primeras familias que tuvieron coche fueron la de Viscarret, la de Esparza y los Iturgaiz de la pescadería. A Pamplona subían en villavesa y explica cómo eran estos autobuses. Habla de la figura del ticador y del revisor. El tren del Irati era un medio de transporte habitual para ella porque la familia materna se encontraba en el señorío de Ayán y Aoiz. Todos los domingos iba a Ayán. Sus tíos de la pescadería también tenían una furgoneta con la que iban a vender a los pueblos.
30	01:26:46,01	01:30:01,20	00:03:15,19	30 Relaciones y distinciones sociales	La relación con los pueblos de alrededor era variante. A los de Huarte los conocían como los cebolleros, a los de Villava los traperos y los de Burlada los campañeros. La relación entre los vecinos de Villava era buena. El lugar de encuentro de los niños era la plaza consistorial. Habla sobre sus recuerdos de los juegos con los que pasaban las horas. Las distinciones sociales eran evidentes entre las familias más pudientes y las más humildes, sobre todo destacaban las familias con negocios y empresas que fueron los primeros en tener comodidades, pero la mayoría de las familias eran obreras. Las familias mejoraban su situación económica con la incorporación laboral de los hijos.
31	01:30:06,16	01:33:21,08	00:03:14,17	31 Inmigración y emigración	La llegada de población a Villava fue con una parte de familias de otras comunidades autónomas como Andalucía, que poco a poco se instalaron en el pueblo. Anota que antaño no se notaban diferencias entre las familias, así como, actualmente se pueden notar mayores diferencias culturales con los extranjeros. Durante su infancia no recuerda que hubiera peregrinos. Desde su familia materna tres hermanas de su madre se marcharon a Los Ángeles y habla de su vida allí. De la familia paterna también emigraron algunos hermanos de su padre como ya ha mencionado anteriormente.
32	01:33:32,21	01:39:05,01	00:05:32,05	32 Trajeron un camión por barco	Una de las hermanas de su madre le influyó y le inspiró para que su madre diera un cambio al negocio familiar. Ya habían incorporado la producción y venta de embutidos, con toda la maquinaria necesaria. Su madre tenía un don de gentes mayor que su padre. Su tía le propuso la posibilidad de introducir el negocio de transporte. Su tía le envió un camión por barco. Su tía también le dio esta propuesta a una hermana que vivía en Aoiz y casada con José Garriz. El negocio iba creciendo y entonces fue cuando aparecieron los problemas. Su madre enfermó y esto cambió el futuro de la familia hasta que falleció.
33	01:39:40,15	01:41:04,23	00:01:24,08	33 Venta del camión	Al poco tiempo de que su madre falleciese, su padre enfermó y decidieron vender el camión y comprar la parte de la casa de su tía Jovita. El camión era americano y llamaba la atención. Este camión anduvo por toda España.
34	01:41:10,08	01:44:21,06	00:03:10,23	34 Familia de emprendedores	De la familia paterna también emigraron algunos hermanos de su padre como ya ha mencionado anteriormente. Su hermana mayor y el marido fueron a México donde crearon una empresa de papel, Papelera Irufa. Su padre nació cuando su hermana mayor ya se había independizado. Jacinto también estuvo en México y trabajó en la papelería de su hermana, cuando regresaron a Villava abrieron dos pescaderías y también trabajaron en el ámbito del transporte.
35	01:44:21,11	01:48:30,20	00:04:09,09	35 Centro Católico y Círculo Carlista	El Centro Católico Español era un edificio grande y en el bajo había un patio donde se solía jugar a los bolos. También había un bar y un salón donde muchos domingos se juntaban los hombres para merendar o cenar. Su tío Jacinto fue conserje durante un tiempo tras su regreso de México. El Círculo Carlista era otra sociedad y tenía un matiz mucho más político. Cuenta unas anécdotas y la visita de María Teresa de Borbón. La subida a Montejurra era una salida que generaba una gran movilización y expectación.
36	01:48:32,18	01:50:10,12	00:01:37,19	36 Círculo Carlista	El Círculo Carlista tenía un patio, un salón secundario y un salón principal. En este salón principal era donde estaban las mesas y estaba decorado con fotografías de los reyes carlistas, Carlos Hugo, la princesa Irene y la princesa María Teresa. En Villava hubo personas muy activas en el ámbito carlista.
37	01:50:21,21	01:54:22,10	00:04:00,14	37 Primeras elecciones	En las primeras elecciones democráticas se formó la candidatura Villava-Atarrabia que fue muy popular entre las familias obreras y trabajadoras. La sede para organizar la candidatura y preparar la propaganda política se realizó en su casa. En aquellas elecciones salió elegido José María Arrasate. La ideología que formaba esta candidatura era diversa porque albergaba personas de distinta índole política, pero su objetivo común era el de la mejora de los trabajadores. Su marido, Rafael, pertenecía al grupo e iba en la lista. En las siguientes elecciones el grupo se diluyó y cada uno siguió su camino.
38	01:54:49,16	01:58:20,22	00:03:31,06	38 Deporte y cultura	En Villava había una grandísima afición a pelota mano. Destacaron como pelotaris reconocidos los hermanos Donezar como profesionales y, también, los Oloriz y Mugueta. María formó parte del grupo de danzas del Betti Onak y aprendieron varios bailes. En aquellos años en la Junta del Betti Onak entró Santiago Torres. Habla del libro sobre las fotografías de Zácaras.

39	01:58:21,14	02:02:49,19	00:04:28,05	39 Beti Onak y los comienzos del grupo de danzas	El Beti Onak se impulsó con la primera Junta inicial que gestionaba la pelota mano y, más tarde, se introdujo el balonmano. Uno de sus hermanos, Manolo Iturgaiz, destacó en el equipo de balonmano. El grupo de danzas se inició tras la entrada en la Junta de Santiago Torres. Años más tarde, María impartió clases de danzas en las Dominicas con otra compañera. Al principio utilizaban trajes de casera y más tarde confeccionaron otros trajes como el de poxpolina. La música de las danzas las tocaba el txistulari Orayen y luego añadieron un acordeonista, Jesús Igarreta. Hicieron una bandera del grupo de danzas y Carlos Oteiza era quien la bandeaba.
40	02:02:50,19	02:04:18,23	00:01:28,04	40 Actuaciones del grupo de danzas	Solían realizar muchas actuaciones en el pueblo y también actuaban para las residencias o enfermos del hospital, sobre todo, en la época de Navidad. En su grupo no había chicos y comenta que después de su boda no se volvió a juntar el grupo.
41	02:04:19,18	02:08:30,18	00:04:11,00	41 Deporte	El hermano mayor fue quien jugaba al fútbol y su hermano Fernando jugó a balonmano. El fútbol fue anterior al balonmano, pero la sección de balonmano tomó fuerza y empezaron a competir. Comenta que su familia es muy aficionada al balonmano y varios de sus nietos juegan o son entrenadores. En su época las chicas también practicaban deporte y comenta que ella en Dominicas jugó a baloncesto. La Sección de Ciclismo también fue importante y comenta que uno de los hermanos Agüero arreglaba bicis.
42	02:08:53,15	02:09:49,04	00:00:55,14	42 Euskera	En el pueblo no recuerda a nadie que hablase euskera, pero sospecha que la mujer a la que llamaban la "vasca" sería por algo.
43	02:10:16,23	02:12:53,15	00:02:36,17	43 Nacimientos y bautizos	María es la segunda de las hijas y comenta que cuando su madre le dio a luz fue atendida por la comadrona Araceli y en ese mismo momento también tenía que atender otro parto. Su madre no acudió a los bautizos de sus hijos y estos se celebraban a los pocos días de nacer. María nació un 7 de enero y le contaron que hubo una gran nevada el día de su bautizo.
44	02:13:00,18	02:15:28,21	00:02:28,03	44 Primera Comunión	Recibió su Primera Comunión el 22 de mayo de 1952. Tenían unos amigos en Sangüesa y como esta familia tenía una hija mayor que ya se habían comulgado, su madre les pidió que le prestaran el vestido para María. Utilizó el vestido el día de la Comunión, pero para el día de la procesión del Corpus no tenía el vestido y no acudió. Cuando sus hijos realizaron la Comunión no compraron trajes tradicionales.
45	02:15:55,20	02:21:13,04	00:05:17,09	45 Noviazgo y matrimonio	La relación con los chicos la estableció, sobre todo, cuando terminó el colegio con 14 años. La primera vez que fue a Pamplona entró en una cafetería y era una experiencia totalmente nueva. Cuenta la historia de cómo conoció a su marido. Desde Beti Onak se organizó una salida de montaña por la Sección de Montaña e invitaron a la sección de danzas. Ella y su marido ya habían tenido cierto acercamiento en actividades cotidianas del pueblo, pero fue tras esta salida cuando él la invitó a que le esperase para estar un rato juntos a solas y, declararle su amor. Se casó con 24 años y fueron a vivir juntos a la casa familiar. Decidieron ir reformando poco a poco la casa.
46	02:22:35,03	02:26:49,05	00:04:14,02	46 Noviazgo y la coral	Los novios de su juventud en verano iban al río a merendar y en San Fermín o fiestas de Villava iban a dar una vuelta por ahí. Los novios también solían ir a las actividades y bailes del Círculo. Su marido Rafael formó parte de la Coral de Villava y con esta agrupación también hacían muchas actividades de ocio, además de musicales. Anota que la coral era una especie de familia, participaron en distintos concursos y cada dos años organizaban viajes. Habla de los múltiples viajes de la coral. La coral de Villava se impulsó con don Javier Ezcurra y después le tomó el relevo Jesús Zubiri.
47	02:30:29,16	02:36:05,14	00:05:35,23	47 Alquiler y uso de las bajeras de casa 1	María relata que tras vender el camión compraron la parte de su tía Jovita. Su padre estaba enfermo y un amigo les propuso que alquilaran el local de la parte baja en dos bajeras. Así pues, tras cerrar el ultramarinos, en los bajos estuvo el economato de Onena y un almacén de la empresa de plásticos Implavi que se encontraba cerca. Al poco tiempo el economato de Onena se traspasó, hubo durante muy poco tiempo otro ultramarinos y Cristina Navio, natural de Zaragoza, montó una droguería y perfumería. La parte trasera del local también albergó el supermercado de los Arrasate. Cristina estuvo arrendado durante 24 años. Cuenta varias curiosidades sobre la droguería.
48	02:36:08,17	02:40:34,12	00:04:25,20	48 Alquiler y uso de las bajeras de casa 1	Tras el almacén de plástico, los Arrasate tuvieron un supermercado, pero al tiempo lo cerraron. De igual manera Cristina Navio tras 24 años decidió cesar su negocio y querían traspasarlo. Con los Arrasate tenían una cláusula que decía que en caso de necesitar el local el usufructo volvería a los propietarios y cuenta cómo recuperaron la parte trasera del local. María decidió continuar con la droguería y habla de la cuantía económica que les pidió Cristina. Fue ayudada por la familia para recuperar el local delantero y para ella fue un proceso complicado.
49	02:40:34,21	02:43:33,14	00:02:58,18	49 Comienzos de Drogería Iturgaiz	Antes de abrir la droguería, María estuvo dos semanas aprendiendo del negocio con Cristina. La gente del pueblo recibió a María con mucho cariño y los primeros años se dedicó a familiarizarse con el negocio e intentar ahorrar la mayor cantidad de dinero posible para cubrir las deudas. Después María cambió el suelo del local y cambió el mobiliario. También con el tiempo amplió el negocio y, cambió las estanterías del local, el suelo con baldosas rústicas y añadió nuevos productos a la tienda. También amplió la sección de perfumería.
50	02:43:33,14	02:49:20,20	00:05:47,06	50 Productos en Drogería Iturgaiz	De la droguería que tuvo María a las de ahora, no ha variado mucho. Comenta que vendía bisutería de la marca Wolfie, una casa de Bilbao. Comenta que tenía piezas muy bonitas que parecían de joyería. Con la droguería los primeros años nunca cerraba por vacaciones, pero después empezó a tomarse unos descansos. María abría la tienda de 9 a 2 y por la tarde de 4:30 a 8. Dice que cuando salía de la tienda desconectaba del negocio. María se encargaba del negocio sola y cuando su marido se jubiló le echaba una mano, pero hasta entonces él tenía su trabajo. La tienda se llamaba Drogería y perfumería Iturgaiz y estuvo abierta desde 1987 hasta 2008 por la jubilación. Reflexiona sobre el posible relevo generacional de la droguería.
51	02:55:52,21	02:58:19,07	00:02:26,11	51 Movimientos sociales	Las huelgas de Onena tuvieron mucha repercusión y fueron movimientos con mucha fuerza. Comenta que en la época de ETA se organizaban concentraciones por la paz. Se creó un Centro de Promoción de la Mujer en una bajera de la Calle Agustín García donde impulsaban la independencia de la mujer y su autonomía. Comenta que entonces las mujeres cargaban con todo el peso de los asuntos familiares.
52	02:58:25,15	03:02:32,11	00:04:06,21	52 Religión	María todavía conserva la medalla de las Hijas de María. Comenta que en Casa Satrustegui realizaban una formación previa a adquirir la medalla y realizaban reuniones. También había un grupo de benjamines dirigido por la hermana de Jesús Zubiri. Cuenta que se tenían que confesar por todo, hasta por mirarse a una misma. Su marido formó parte de la Adoración Nocturna. A Rafael lo apodaban "mutiko". De su juventud, en el ámbito religioso, han desaparecido las misiones. Reflexiona sobre sus creencias religiosas.
53	03:02:33,05	03:04:25,02	00:01:51,22	53 Teoría de la Liberación	A María le gusta la Teoría de la Liberación. Cuando quedó viuda empezó a asistir a conferencias del Foro Europeo y de la biblioteca. Las conferencias eran dirigidas por religiosos y ella comenzó una búsqueda espiritual.
54	03:04:41,18	03:06:02,05	00:01:20,12	54 Festividades	San Andrés es el patrón de Villava y se continúa celebrando casi igual que en su época. Se realiza un concierto y se congrega a mucha gente mayor en la iglesia. Durante las fiestas de Villava de su infancia, en casa acogían a varios familiares de Aoz y contrataban a una cocinera. Recuerda que había atracciones de caballitos, que bailaban las melodías de los txistus y que si se les acercaba algún mozo los alejaban enseguida.
55	03:08:17,18	03:12:03,24	00:03:46,06	55 Unidad familiar	Cuando era pequeña, con 11 años, falleció su madre y recuerda con gran estima y amor el apoyo familiar que tuvieron todos desde la familia de su padre, quienes se involucraron con ellos al cien por cien. Su tía Juanita, Jacinto y Amparo se encargaron de sus hermanos más pequeños. La unidad de los hermanos era muy importante y siempre mantuvieron un contacto muy activo. Habla sobre la relación incondicional que había entre las familias. Cuando su marido estuvo enfermo, Sónia, la mujer de Domingo, que era enfermera les apoyó y les atendió muy bien. Cuando José Luis, su hermano, estuvo enfermo también lo atendieron constantemente. Reflexiona sobre el cambio de relación familiar en una sociedad más "avanzada". María respeta todas las decisiones de sus hijos e intenta no meterse en ellas.
56	03:12:04,06	03:14:45,10	00:02:41,04	56 Paso del tiempo y parajes especiales	Reflexiona sobre el cambio de los tiempos. Tiene una visión muy positiva del pueblo y dice que se conserva muy bien. Para ella Villava es precioso y le encantan los parajes naturales que alberga la localidad. Cuenta que el casco antiguo de Villava tiene un encanto especial.
57	03:14:48,13	03:17:17,10	00:02:28,22	57 Reflexión final y mensaje para Villava	Del futuro de Villava espera que se mantenga la identidad social del pueblo y las amistades de las cuadrillas. Las cuadrillas del pueblo se mantienen desde la infancia y crecen juntas. Siente que en el pueblo no hay un destacado individualismo y hay una gran unificación entre las amistades. Deja un mensaje para el pueblo y dice que el pueblo ha crecido y se ha diversificado convirtiéndose en un espacio maravilloso para vivir. Se siente muy orgullosa de mantenerse en su lugar y hogar de origen.

